
【平成 26 年度 受託事業紹介 第 11 回】                       

 

1  
 

石狩川振興財団が札幌開発建設部から委託を受けて行った事業について紹介します。 

札幌開発建設部では調査船「弁天丸」を活用して、「石狩川流域の水害や治水事業の歴史」、「流域の風土」、 

「地域の水文化」、「周辺の河川環境」などの学習活動を通じて、環境保全や防災に対する意識を高めてい 

ただくための支援活動を行っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

平成 26 年度 石狩川下流河川総合学習支援業務 

   調査船等を活用した学習支援活動 第 11 回 
 
◇平成 2６年 8 月 4 日（月） ９:３0～12:00 

◇参加者 まちをすきになる市民大学 OB 会（北広島） 

         会 員    １１ 名  

【学習コース】弁天丸茨戸川下流コース（茨戸川艇庫船着き場→志美運河→石狩河口橋→石狩灯台 付近往復） 

 

【 学 習 行 程 】 

 

時 刻 学 習 内 容 

9:３0～10:10 石狩地区地域防災施設見学 

10:20～12:00 弁天丸乗船 

 

【学習内容】 

◇石狩地区地域防災施設見学 

  ○ 石狩川下流域の水文化 

  ○ 治水事業 

  ○ 松浦武四郎の歴史 

  ○ 志美運河水門 

  ○ 石狩放水路 

 

◇弁天丸（参考資料） 

  ○ 川と人 Vol.25 「伊能忠敬大図石狩川」、小説本庄睦夫作「石狩川」 

  ○ 川と人 Vol.29 「石狩川の幸」「石狩川の開拓の原点」 

  ○ 川と人 Vol.30 「川に舟運が蘇る」 

  ○ 川と人 Vol.31 「川が道だった」 

  ○ 川と人 Vol.34 「石狩川と坂本龍馬ものがたり」 
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 【実施状況写真 

 

    
 
 

     

 
 

   

川について勉強熱心な参加者 弁天丸前で記念撮影 

ライフジャケットを着ていざ出発 石狩川の歴史について学ぶ 

河口近くまでいくことができました 貴重な体験に大興奮 
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【参加者からのアンケート】 

 1.性別と年齢 

  性別                    年齢 

60代
62%

７0代
38%

     

 

2.住まい                    3.職業 

 

  

 

 

 

 

 

 

4.どこの川に行ったことがあるか（複数回答）   5.川に行く目的（複数回答） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 6.茨戸川・石狩川で感じたこと 

  6-1 水質について             6-2 自然環境について  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

北広島市

100%
その他

75%

主婦

25%

石狩川

23%

豊平川

16%

千歳川

23%

夕張川

13%

幾春別川

3%

空知川

6%

茨戸川

10%

ダム湖

3%
これ以外の川

3%

自然観察

24%

散歩

5%

カヌー・ボート

14%

イベント

5%

水遊び

9%
キャンプ

14%

その他

5%

パークゴルフ

5%

写真撮影

19%

とてもきれい

25%

ややきれい

50%

どちらとも言え

ない

25%

自然が豊か

62%

やや豊か

38%

男

50%
女

50%
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 7.洪水について、感じていることはなんですか   8.河川（水）環境を良くするために、     
あなたができることは何ですか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 9.川についてもっと知りたいことは何ですか 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 10.川についてのご意見はありますか 

・中流域に行ってみたい         

・ひと昔前にと比べ水質は格段によくなったと感じています。もう一息の努力が必要かと思います 

・洪水と自然保護と河川工事の関係について。最近の動向について知りたいと思います   

・もっとレジャー施設等自然を満喫できる工夫をしてもらいたい     

・多くの人達が河川に親しみ自然と楽しめるような環境、そして川全体を大切にする趣向を多くなると 

良いなぁと思っています          

・カムバックサーモン          

 

【参加者からの感想】 

・贅沢な広い空間をたっぷり味わうことができ、気持ちがいやされました    

・天候も帰り際まで安定していて、体験者一同大満足でした      

・楽しい時間をありがとうございました       

    

    
 
    
 

堤防やダムが

できて安心
33%

まだまだ河川

工事などが不

足しており不安
45%

想定をこえる洪

水などが心配

11%

あまり考えた事

がない

11%

川のゴミ拾いに

参加する

33%

家庭からの廃

油等に気をつ

ける
40%

河川の植樹会

等に参加する

27%

洪水について

26%

河川の工事に

ついて
26%

石狩川の歴史

について

32%

発電など河川

利用について

16%


